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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund: Unter dem enormen ökonomischen Druck im gegenwärtigen Gesundheitssystem wurden allgemein die stationären Verweildauern in den letzten Jahren deutlich reduziert. Um die Bedeutung für die pädiatrische Diabetologie besser beurteilen zu können, bedarf es entsprechender exakter Daten. Diese sind für Kinder und Jugendliche mit Diabetes mellitus Typ 1 bisher in Deutschland und Österreich nicht vorhanden. Patienten und Methodik: Aus dem DPV-Wiss-Daten-Pool (März 2006) wurden anonymisierte Daten von 25 847 pädiatrischen Patienten mit Diabetes mellitus Typ 1 (Alter 0,1-19,9 Jahre, 50,1 % Mädchen) ausgewertet. Es wurden Daten aus der Zeit von 1995-2005 aus 152 Behandlungseinrichtungen in Deutschland und Österreich analysiert und verglichen. Die stationäre Aufenthaltsdauer sowie Häufigkeit der stationären Aufnahmen wird nach Aufnahmegründen (Neumanifestation, diabetische Ketoazidose, Hypoglykämie, Schulung), Altersgruppen, Geschlecht, Einrichtungsgröße („große” Zentren mit > 100 Patienten, kleine Einrichtungen, Universitätskliniken) und Entfernung vom Wohnort differenziert untersucht. Als statistische Methode wurde die Multivarianz-Analyse mit SAS-Version 9.1 eingesetzt. Ergebnisse: Hauptgründe für die stationäre Aufnahme waren Schulung / Insulin-Neueinstellung (44,5 %) und Neumanifestation (27,4 %), gefolgt von diabetischer Ketoazidose (8,9 %) und schwerer Hypoglykämie (4,2 %). Die durchschnittliche stationäre Verweildauer hat im Untersuchungszeitraum für das Gesamtkollektiv von durchschnittlich 10,44 Tagen im Jahr 1995 auf 8,20 Tagen im Jahr 2005 abgenommen. Aufgeschlüsselt nach Aufnahmegründen sank in diesem Zeitraum die durchschnittliche Verweildauer bei „Neumanifestation” von 16,6 auf 13,2 Tage, bei „Schulung / Insulinneueinstellung” von 8,6 auf 6,3 Tage. Damit liegen Kinder und Jugendliche bei Neumanifestation des Diabetes beinahe doppelt so lange im Krankenhaus (signifikant p < 0,0001) wie bei anderen Gründen der stationären Aufnahme von Diabetespatienten. Weitere hochsignifikante Korrelationen ergaben sich für die Faktoren Entfernung zum Wohnort, Geschlecht und Alter der Kinder (p < 0,0001). Kinder unter 5 Jahren liegen mit 12,1 Tagen deutlich länger stationär als 15-20-jährige Jugendliche (7,7 Tage). Diskussion: In den letzten 10 Jahren sank die durchschnittliche stationäre Verweildauer von Kindern und Jugendlichen mit Diabetes um 2,2 Tage. Ursächliche Zusammenhänge werden mit den gesundheitspolitischen und strukturellen Gegebenheiten, der verbesserten Kompetenz der Zentren sowie den Valenzen der ambulanten Weiterbetreuung diskutiert. Jüngeres Alter ist einer der Haupt-Einflussfaktoren für die Verweildauer im Krankenhaus. In Zukunft wird sich zeigen, ob eine weitere Reduktion der Verweildauer für Kinder und Jugendliche in Deutschland möglich ist. Hierzu ist für die langfristige unproblematische Krankheitsbewältigung von hoher Bedeutung, dass gerade in der Manifestationszeit ein vergleichbar sicherer Rahmen in der Betreuung für Familien von Kindern und Jugendlichen mit Diabetes angeboten wird, wie es im stationären Setting derzeit realisiert ist. Zusätzlich ist der weitere Ausbau von entsprechenden ambulanten Gegebenheiten in Deutschland nötig.


      
        
Abstract

        

          
Background: In general, length of hospital stay has decreased under the enormous economical pressure of health care systems during the last years. Efforts to reduce the rate of hospital admissions and the length of hospital stay require exact data on the duration and the main reasons for admission. For children and youngsters with diabetes mellitus type 1 in Germany and Austria, appropriate data are not yet available. Method: The anonymous data of 25 847 paediatric patients with diabetes mellitus type 1 (0.1-19.9 years of age, 50.1 % girls) were provided from the DPV-Wiss-Data-Pool (March 2006). Data from 1995 until 2005 and from 152 centres in Germany and Austria were analysed and compared. The length of hospital stay as well as the reasons for admission (onset of diabetes, diabetic ketoacidosis, hypoglycaemia and training), age groups, gender, size of treatment facilities (“large centres” with more than 100 patients, “small centres”, university hospitals) and distance from place of living were examined separately. Results: Main reasons for hospitalisation were adjustment of metabolic control / training (44.5 %), onset of diabetes (27.4 %), followed by ketoacidosis (8.9 %), and acute severe hypoglycaemia (4.2 %). The average length of hospital stay has decreased in the time from 10.44 days in 1995 to 8.20 days in 2005 (p < 0.0001). Sorted by reasons for admissions the length of stay at “onset of diabetes” decreased from 16.6 to 13.2 days, “training / adjustment of metabolic control” decreased from 8.6 to 6.3 days. Therefore, children stay twice as long in hospital with “onset of diabetes” than with other causes of admission (statistically significant p < 0.0001). Highly significant correlations could be found regarding the factors distance from place of residence, gender and age of children (p < 0.0001). In the age group < 5 years, average length of hospital stay was 12.1 days compared to 7.7 days in 15 to 20 year-old patients. Discussion: In children and adolescents with diabetes type 1 the length of hospital stay during the past 10 years decreased by 2.2 days. The causal relationship of existing structural and health economical conditions, improved competences of treatment facilities as well as outpatient services are discussed. Young age represents one of the most important influencing factors for the length of hospital stay. The chance for further reduction of hospital stay depends on facilities with secure long term coping with diabetes and the consolidation of outpatient services in Germany.
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